

**E ENTREVISTA. JOSÉ ANTONIO KAST**, candidato presidencial del Partido Republicano y del Partido Social Cristiano:

# “Las encuestas hoy marcan una tendencia muy fuerte, hacia un cambio radical”

C. Caldera y J. Montecino  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Como una señal de descentralización, el candidato presidencial José Antonio Kast (P. Republicano) realizó el lanzamiento de su campaña el lunes en Antofagasta. Ello porque, según expresó, la región se ha visto afectada por situaciones como la migración ilegal y el aumento de la delincuencia, cuyas problemáticas son abordadas en su programa de gobierno.

En entrevista con este Diario, cuya versión completa podrá revisar en SoyAntofagasta.cl, Kast manifestó su preocupación por la situación actual del país, pues plantea que en materia de seguridad, se encuentra “desbordada”.

Asimismo, el exdiputado destaca la necesidad de un cambio en Chile, criticando al actual gobierno, el cual cree ha sido “un fracaso total”. Por su parte, cuestionó el rol de las autoridades de la región dada las problemáticas que enfrenta en materia de calidad de vida, y acceso a servicios como vivienda, salud, educación y espacios de recreación.

**¿Por qué eligió Antofagasta para realizar el lanzamiento de su candidatura presidencial? ¿Qué señal buscaba dar?**

“Son varias señales. La primera fue muy clara cuando dije que Santiago no es Chile y que la regionalización tiene que llevarse a la práctica también con una señal como ésta. De salir de Santiago, salir del ajeteo político clásico y de ir a regiones. Hace cuatro años lanzamos mi candidatura presidencial en la Región de La Araucanía, en la ciudad de Temuco y esta vez decidimos venir al norte porque es una zona productiva, minera muy importante para Chile, que está estancada también y una zona en la cual hay ciertas situaciones que afectan con mayor gra-



EL CANDIDATO PRESIDENCIAL JOSÉ ANTONIO KAST LANZÓ SU CAMPAÑA EN ANTOFAGASTA.

**“Chile está viviendo una emergencia en el amplio sentido de la palabra y frente a una emergencia uno tiene que realizar un cambio, un giro”.**

do de dureza a la ciudadanía. Uno es el tema de la inmigración ilegal y lo otro es la violencia. Yo conozco a Milenka Herrera, que es la mamá de Byron Castillo, que fue precisamente asesinado aquí en la región de Antofagasta a 30 kilómetros de la ciudad. Fue detenido por un grupo de personas que resultaron ser inmigrantes ilegales, fue golpeado y arrojado por un paso bajo nivel y murió en el acto. Y eso es algo que nosotros no podemos olvidar.

Hoy día nuestros transportistas no sienten seguridad en las rutas y esto no es solamente en el norte, sino también en el sur. Hay muchos asaltos hoy a vehículos de transporte de alta carga de 40 toneladas. Hay atentados terroristas, hay ro-

bos, y por lo tanto creemos que se juntan aquí varias señales.

**Usted señaló en su discurso de lanzamiento de campaña que Chile está cansado, agobiado, y atrapado en un ciclo de decadencia. ¿Qué diagnóstico realiza de la actualidad del país?**

“Nosotros hemos señalado que Chile está viviendo una emergencia en el amplio sentido de la palabra y frente a una emergencia uno tiene que realizar un cambio, un giro. Nosotros hemos hablado de cambio radical, de la fuerza del cambio, porque si analizamos cualquier línea de acción en Chile, si vemos el tema de la seguridad, estamos desbordados.

Ayer (lunes) uno de nuestros diputados fue víctima de

un asalto, José Carlos Meza, violento, fue despojado de su vehículo, de sus bienes cuando iba a buscar una sobrina a un paradero de micro. Y eso le ocurre a cientos de chilenos todos los días, como que se produce un acostumbramiento. Ha comenzado la empresa lamentable del crimen organizado que se relaciona con el secuestro y todos los días eso va a aumento, eso va más allá de los portonazos.

Aquí en el norte el asalto a las mineras, ya no es solamente el tren del cobre que sufre asalto o el camión que transporta los cátodos. Ahora entran a las faenas mineras, roban material, roban explosivos. Por lo tanto, esto se salió de cualquier curso normal. Y ahí nosotros tenemos que enfrentar con fuerza el tema de la delincuencia. El tema del emprendimiento cada vez es más difícil, cada vez hay más normas que no son normas legales que impiden el desarrollo de un emprendimiento en Chile. Por lo tanto, vuelvo a decir, en distintas áreas vemos que este gobierno ha sido un fracaso total, de una inoperancia total y aquellos que tienen responsabilidad a nivel regional, para qué decir.

Si ya tenemos un gobierno fracasado y vemos un gobierno regional que ha sido vulnerado en la probidad por instituciones que han robado recursos de todos los chilenos en el caso de los convenios o han malgastado recursos que podrían estar bien utilizados. Cuando estuvimos en una reunión con los gobernadores en Concepción mencioné el caso de Ollagüe, y el gobernador terminó muy molesto conmigo y le dije: “Mire, no se moleste tanto porque por alguna de las cosas que yo estoy diciendo usted está formalizado. Entonces, hemos llegado a un nivel donde las autoridades regionales hoy día están formalizadas por hechos reñidos con las leyes (...)”.

## ECONOMÍA

**¿Cuáles son las principales propuestas del Partido Republicano?**

“Nosotros tenemos como todo partido nuestras declaraciones de principios, nuestras normas internas, pero para esta campaña en la situación actual de Chile, nosotros fijamos cuatro grandes ejes para enfrentar la crisis.

Un eje va en todo lo que dice en relación con la seguridad y eso es muy importante, ya habíamos hecho planes como el plan escudo fronterizo, el plan barrido total, el plan implacable, plan cancerbero, que va hacia la seguridad.

Y después hay tres ejes que van más hacia el tema del crecimiento económico. Y ahí lo que hemos señalado es que vamos a hacer una rebaja de impuestos importante para que la carga tributaria, que el socio, que es el Estado, facilite el desarrollo de los emprendedores y hemos señalado que vamos a hacer una rebaja tributaria de 6.000 millones de dólares y es un número muy alto en 18 meses y que eso lo vamos a acompañar con un menor gasto (...)”.

Y junto con eso vamos a generar una facilitación regulatoria. ¿Qué buscamos aquí?, que todos esos proyectos que están entrapados porque algún funcionario fue más allá de la ley con su creatividad propia por resguardar algo e impide que se lleve adelante una faena minera, una desaladora, situaciones que comprometen el desarrollo de la zona. Con esas cuatro áreas de trabajo, creemos que va a volver la inversión de manera importante a Chile (...)”.

**El acuerdo Codelco - SQM ha sido criticado transversalmente, ¿qué haría con este acuerdo en su gobierno?**

“Nosotros lo hemos señalado y en esto ha estado bien ocupado Jorge Quiroz, que es nuestro encargado económico, que conoce bastante bien del tema. Lo que hemos dicho



EL CANDIDATO PRESIDENCIAL JOSÉ ANTONIO KAST FUE ENTREVISTADO EN EL MERCURIO DE ANTOFAGASTA.

“Si ya tenemos un gobierno fracasado y vemos un gobierno regional que ha sido vulnerado en la probidad por instituciones que han robado”.

“Tenemos que llamar a todos a un gobierno de unidad. Porque esto no lo vamos a lograr solos, y eso requiere que todas las personas”.

“Si yo no paso a la segunda vuelta, y pasa Matthei, Kaiser o Parisi, yo me voy a poner detrás de ellos para derrotar a este mal gobierno”.

bierno. Y por eso, los que estamos en la oposición al gobierno marcamos casi el doble de lo que marca la candidata de la continuidad, entre Johannes Kaiser (PNL), Franco Parisi (PDG), Evelyn Matthei (UDI), y yo (...).

que si ese acuerdo se concreta y llega a obtener todas las autorizaciones, de la Contraloría y las que correspondan, nosotros lo vamos a respetar. Porque ha avanzado y retrotraer las cosas nos va a hacer perder la posibilidad de ser competitivos. Pero si no logra todas las autorizaciones de aquí a marzo del próximo año, claramente nosotros vamos a buscar otra alternativa (...).

**¿Cuáles serían sus primeras tres medidas a implementar en caso de resultar electo?**

- Depende del área. En temas de seguridad, es el cierre de la frontera y ustedes van a ver un antes y un después con los pasos irregulares. Claramente aquí no estamos hablando del cierre con un muro de 600 kilómetros, sino que nosotros sabemos, tenemos mapeado el general Bassaletti de retiro de Carabineros, el general Vial en retiro del Ejército, el coronel González de Gendarmería, el almirante Vargas, de la Armada en retiro, han recorrido todo el altiplano, toda la zona y saben perfectamente cuáles son los lugares por donde habitualmente circulan los inmigrantes ilegales y por donde se cruza el contrabando. Bueno, vamos a enfocarnos en esos puntos y los vamos a sellar.

Si alguien cruza, vamos a tener también posibilidad de tenerlos en refugios para que esa persona no baje a la capital y permanezca ahí hasta que sea expulsada. Y por lo tanto,

ahí hay un cambio. Vamos a cerrar esas fronteras (...).

**REGIÓN**

**En la región, una de las críticas recurrentes es que aporta mucho al país relacionado con su economía minera. Sin embargo, eso no se ve reflejado en su calidad de vida, al existir déficit habitacional, y falta de acceso a servicios como salud y educación...**

-Yo le diría que lo más relevante es tener autoridades eficientes que hagan la pega. Yo le puedo mostrar ejemplos. Estuve en Tucapel y veo una comuna ordenada, limpia (...) que todas las casas están bien pintadas, que los cortes de los pastos en las veredas están bien hechos, que no hay basura en el piso, que los establecimientos educacionales se comportan bien (...) Bueno, llego a una ciudad grande y la veo sucia. Veo que un recinto donde el Estado debiera estar, lleva seis años destruido, y a nadie le importa.

Veo las bajadas de agua aluvionales y veo que ya hay rucos dentro. Entonces, ¿no habrá un inspector municipal que todos los días vaya a los lugares donde están las bajadas aluvionales y les diga a los señores que ahí está prohibido instalar cualquier cosa? (...) ¿Dónde están las autoridades? ¿Dónde está el gobernador? (...).

**En un eventual gobierno, actualmente lo acompañan partidos que son relativamente nuevos, el Social Cristiano, y el suyo el Republicano, ¿saldría a buscar una**

**coalicción con Chile Vamos?**

-Así como hemos planteado que nosotros vamos a tener que ser un gobierno de emergencia, que vamos a tener que enfocarnos en ciertos temas. En seguridad, economía, empleo. También tenemos que llamar a todos a un gobierno de unidad. Porque esto no lo vamos a lograr solos, y eso requiere que todas las personas que tengan interés en que Chile le vaya bien, colaboren.

**¿Lamará entonces a Chile Vamos a una coalición?**

-A Chile Vamos a otros partidos que pueden ser de centro izquierda, a los que quieran colaborar. Si usted quiere ayudar, venga. Pero venga sin su ideología, porque aquí estamos por los chilenos (...).

**ENCUESTAS**

**Usted lidera la encuesta de todas las que se hayan realizado en las últimas semanas. ¿Qué importancia le otorga a las encuestas?**

-Aquí la voy a sorprender. Siempre contesto lo mismo, pero le quiero decir que las encuestas hoy día marcan una tendencia muy fuerte, hacia un cambio radical. La gente quiere un cambio. Nosotros nunca hemos evaluado las encuestas por si me va bien o mal, a mí o al partido. Nosotros hacemos el trabajo día a día, con un objetivo claro que es transformar Chile. Pero lo que sí muestran las encuestas es que nadie quiere continuidad. No se quiere continuidad de un mal go-

**CANDIDATOS**

**¿Cómo observa la candidatura de Jeannete Jara?**

-Muy mal y creo que cada vez tiene que dar más explicaciones porque ella se presentó con un atributo, que es decir: “Yo no miento”. Bueno, fuimos a un debate sobre la nacionalización del cobre y del litio y ella dijo que nunca había mencionado el tema y después le mostraron que sí lo había hecho, es decir, mintió.

Después fuimos a otro debate, donde se planteó el tema de los retiros y ella señaló con mucha fuerza, con mucha energía que ella solo había apoyado dos retiros. Y al poco andar aparecieron sus declaraciones donde apoyaba el tercer retiro. ¿Qué pasó? Mintió. ¿Y cuál es la respuesta? Decimos, “Mire, yo no tengo por qué hacerme cargo de la literalidad de las cosas o de mis palabras”. Su fortaleza que ella planteaba, que era decir la verdad, se cayó a pedazos.

**¿Que lo diferencia de los candidatos Evelyn Matthei, Johannes Kaiser y Franco Parisi?**

-Yo en general no hablo de los otros candidatos, hablo de nuestro proyecto de futuro, hablo de cómo vamos a enfrentar los problemas y que sea la ciudadanía la que opte. Lo único que yo digo siempre, es que si yo no paso a la segunda vuelta, y pasa Evelyn Matthei, pasa Johannes Kaiser o pasa Franco Parisi, yo me voy a poner detrás de ellos para derrotar a este mal gobierno. ☺